


Estimados/as colegiados/as:

 Os escribo para despedirme como Presidente del Colegio de Dentistas de Almería. Después de ocho años en la 
presidencia, ha llegado el momento de cederle el testigo a nuestra compañera Sonia Berbel y a su nueva Junta de 
Gobierno.

 Quiero expresar mi agradecimiento a nuestro expresidente Antonio Bujaldón, ya que él fue quien me animó a 
acompañarlo en su Junta como vicepresidente y de esta forma a iniciarme en la vida colegial. Con él pude formar 
parte activa del equipo que produjo la gran transformación en la gestión de nuestro Colegio.
 En segundo lugar, doy las gracias a todos los compañeros que me han acompañado formando parte de mis Juntas 
de Gobierno. El tiempo que se le dedica al Colegio, de forma totalmente altruista, es tiempo que le quitamos a nuestra 
familia y a nuestro trabajo, y por desgracia, este aspecto, generalmente no suele estar lo suficientemente reconocido.
 Por último, también un especial agradecimiento al personal del Colegio y a nuestro letrado, sin los cuales no 
podríamos llevar a cabo nuestra labor.

 Además, me gustaría enumerar algunas de las actuaciones más importantes que hemos llevado a cabo durante los 
últimos ocho años:

 •En el apartado de la formación hemos continuado con la norma de traer a Almería a los mejores ponentes nacionales.
 Además, se ha instaurado y consolidado el curso de invierno dedicado a prótesis, restauradora y estética dental.

 •En el apartado económico, hemos llevado a cabo una reducción de la cuota colegial en un 25%, sin comprometer en
 ningún momento la economía del Colegio.

 •La revista colegial es cada día mejor y se ha renovado totalmente la web.

 •Establecimos unas charlas de salud bucodental que tuvieron gran éxito de participación. Estuvimos en colegios,
 centros de mayores, asociaciones de vecinos, etc. La pandemia nos obligó a suspenderlas, pero en breve seguro que
 se retomarán.

 •Hemos conseguido 8 sentencias judiciales favorables en el tema del intrusismo profesional, señalando que parte de
 estos procesos comenzaron con la anterior presidencia. Actualmente tenemos dos casos abiertos.

 •Y merece un apartado especial la pandemia, época especialmente dura. Destacar el enorme esfuerzo realizado
 por parte de la Junta, de nuestra gerente Cristina Creus y de nuestro letrado Jose María Padial. Fueron días donde
 no existían los horarios y donde cada día aparecían nuevos problemas. Nuestro Colegio fue felicitado por nuestra
 labor, ya que fuimos de las primeras provincias en aprobarse los ERTEs y en la aplicación de las vacunas.

Me gustaría despedirme deseándole toda la suerte a nuestra nueva Presidenta Sonia Berbel y a toda su Junta.

Os saluda atentamente

Indalecio Segura Garrido

CARTA DE DESPEDIDA DEL PRESIDENTE
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Todos hemos tenido unos años movidos: pandemia, volcanes, guerra a las puertas de Europa y ahora una crisis económica a 
la que no se le ve el fin. 

Mientras tanto, impasible, la rueda gira: han pasado cuatro años y se vuelve a  poner en movimiento la maquinaria democrática 
que nos permite renovar la junta de gobierno en todos los colegios. La ausencia de más candidaturas, para el nuestro, se 
puede traducir en la confianza que nuestros colegiados han depositado, de modo tácito, a nuestro trabajo, porque sabéis que 
vamos a cumplir con nuestro compromiso.

De todas formas no nos cansaremos de repetir que las puertas del colegio están abiertas a la participación de todos. Los 
miembros de la Junta de Gobierno no somos una élite, sino una muestra representativa de los dentistas de Almería.
Llegado el momento del adiós se llena el corazón de emociones y faltan palabras para despedir a tanta gente querida. La 
renovación de la junta es necesaria pero perder el apoyo de grandes personas como Indalecio, Elena, Jaime, Alberto, Antonio 
o Goyo en la labor colegial diaria se va a hacer cuesta arriba.

Indalecio, como se suele decir, se merece un busto en bronce: pocos presidentes han tenido tanto contra lo que batallar como 
nuestro presidente saliente. Sólo él  sabrá la de horas y días que ha estado ocupado en sacar adelante todo lo que la maldita 
pandemia ha movido en un sector tan en primera línea de fuego como ha sido el nuestro, por no hablar de las bajadas de 
cuotas colegiales, de las reuniones con delegados o de tantos otros asuntos que ha llevado de manera brillante.

Goyo ha sido el alma de la vocalía de formación que retomó tras dejar la vicepresidencia. Entró hace muchos años y ha 
trabajado duro todos ellos. Tal cantidad de sacrificio y de trabajo duro como hacía,  no es capaz de mantenerse para siempre, 
por mucho que nos estime a todos los que nos quedamos.

Antonio (que siempre será Antuan para nosotros) ha estado al frente de cuantas labores se le han encargado y todas las ha 
realizado de manera sobresaliente. Ni su saber estar, ni su voz pausada, ni su frase siempre bien pensada, ni su amor por la 
música y los amigos podrán ser nunca olvidados. 

Elena es una persona de mirada sincera, trato maravilloso, aportando su opinión en todos los temas que discutíamos sin 
perder ni un segundo la elegancia. Sus niñas y su marido la esperan para disfrutarla lo mismo que nosotros hemos tenido el 
placer de trabajar y pasar tiempo con ella. 

Alberto Fernández Áyora es un fenómeno, un crack, en la vida en general y como compañero. Su labor en formación, a la hora 
de conseguir traer lo más granado tanto en dictantes como en casas comerciales de la Periodoncia y la Implantología a esta 
esquinita de España ha sido encomiable. Gracias Albert por todos tus esfuerzos.

Jaime Benítez es, por sí mismo, una institución en Almería y en toda España. Tenerlo con nosotros ha sido un lujo pagado por 
una larga amistad con nuestro presidente saliente. Mucho me temo Jaime que tu sabiduría en el tema de la ortodoncia nos 
seguirá obligando a recurrir a ti, pero te agradecemos profundamente todo este tiempo, que sabemos que para ti no ha sido 
fácil, y tu colaboración en este proyecto que ahora se cierra.

Los que nos quedamos nos consuela pensar en la alegría de que ellos recuperen su tiempo libre y el robado a sus más 
allegados. Familias que recuperan a sus padres y madres después de muchos años de ausencia por demanda del Colegio.

Este número quiere ser un homenaje a la labor de este equipo que ahora va a cambiar: hemos reunido toda la formación 
continuada, joya de nuestro trabajo colegial, para dar una muestra fehaciente de la cantidad y la calidad de cursos que hemos 
llevado a cabo.

A partir de ahora ilusión, emoción y trabajo duro en una nueva Junta, en una nueva época para el Colegio, para la Odontología 
y para la población almeriense… y la certeza de aquella canción de Los Planetas … “no será peor”



> 5

a c t i v i d a d  c o l e g i a l
bic
C O L E G I O  O F I C I A L  D E  D E N T I S T A S  D E  A L M E R Í A

b o l e t í n  d e  i n f o r m a c i ó n  c o l e g i a l

 Durante la pasada Santa Apolonia 
no se pudo hacer entrega de la placa 
conmemorativa que el colegio otorga a 
todos los compañeros cuando se jubilan 
a D. Francisco Ortega Sánchez porque no 
pudo asistir al acto.

 Aprovechando la reunión mensual 
de la Junta de Gobierno del Colegio 
de Dentistas de Almería, el pasado 18 
de mayo se realizó un pequeño acto en 
la sede colegial en presencia de sus 
familiares y allegados así como de la 
junta del colegio.

 De esta manera, nuestro Presidente 
pudo no sólo hacerle entrega de la placa 
sino hacerle una pequeña ceremonia ad 
hoc de jubilación rodeado de sus seres 
queridos y de la junta de nuestro colegio 
que estima en mucha importancia la labor 
de todos los compañeros y la decisión de 
ponerle un punto y seguido a la misma 
para disfrutar también de la vida en su 
edad dorada.

 Sirvan pues estas líneas para rendir 
homenaje de nuevo al Dr. Francisco Ortega 
Sánchez y a los demás compañeros que 

llegan a la edad de jubilación en tan 
buena forma y con tanto aprendido y 
tanto por disfrutar.

>	Entrega de placa conmemorativa por su jubilación al
 compañero Dr. D. Francisco Ortega Sánchez.
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 El pasado 22 de abril se celebró en 
la sede colegial la charla: Adhesión y 
Cementación dictada por la Dra. Jessica 
Madero y patrocinada conjuntamente por 
las casas Voco y Diprodent.
 La Dra. Madero es odontóloga 
general especialista en prótesis sobre 
implantes y profesora asociada en la 
Universidad Juan Carlos I: se licenció en 
2014 siendo además profesora asociada 
de la asignatura Odontología Preventiva 
y Comunitaria II desde 2017 y habiendo 
realizado el máster en Prótesis sobre 
Implantes de la Universidad Juan Carlos 
I siendo de la promoción del año 2020. 
Además de otros cursos formativos es 
fellow de Voco desde 2019.
 Durante la charla de adhesión y 
cementación se revisaron los ambos 
conceptos y su diferencias, las 
indicaciones para adherir y/o cementar, 
el protocolo de adhesión de los diferentes 
materiales (metal-cerámica, cerámica 
feldespática, disilicato de litio, circonio, 
composite o cerámicas con matriz de 
resina), los distintos tipos de cementos 
de resina de Voco, así como aquellos 
convencionales (ionómeros de vidrio).
 Sobre este segundo tipo de cementos, 
los ionómeros de vidrio, se habló largo y 
tendido sobre su clasificación atendiendo 
a sus indicaciones, como se pueden aplicar 
a distintos campos de la odontología los 

ionómeros de vidrio y dio a conocer los 
cementos, bases cavitarias y materiales 
de restauración que la casa comercial 
patrocinadora lleva en su haber.
 Fue una charla interesante y animada 
y desde el Colegio agradecemos tanto a 

la Dra. Jessica Madero por su atención 
como a los asistentes y, como no, a las 
casas comerciales por su ánimo de traer 
dictantes para cursos de formación 
continuada en nuestra sede colegial.

Patrocinan



> 7

a c t i v i d a d  c o l e g i a l
bic
C O L E G I O  O F I C I A L  D E  D E N T I S T A S  D E  A L M E R Í A

b o l e t í n  d e  i n f o r m a c i ó n  c o l e g i a l

 Hay dictantes que son un lleno 
asegurado, y nuestro compañero y 
cirujano maxilofacial el Dr. Fernando 
Espín Gálvez es uno de ellos. Desde 
la junta del colegio, la vocal de 
comunicación Elena Moya intercedió 
para que viniera a la sede colegial a 
reinaugurar tras la pandemia las charlas 
de los jueves noche: un formato corto de 
charla informativa seguido de un rato 
de distensión entre compañeros con un 
pequeño aperitivo en la sede colegial. 
 Fernando Espín Gálvez es, por si 
alguien no lo sabe, jefe de la Unidad de 
Cirugía Oral y Maxilofacial del Hospital 
Universitario Torrecárdenas además de 
miembro de nuestro colegio desde hace 
más de un cuarto de siglo, entre otras 
muchas atribuciones, méritos y cargos 
que no vamos a enumerar.
 El Dr. Espín no sólo dijo sí sin dudarlo 
sino que nos ofreció un amplio abanico 
de temas a tratar por lo que tuvimos que 
elegir el de esta charla por su máximo 
interés ya que los antirresortivos son 

medicamentos cada día más extendidos 
y que por la complicaciones que puede 
acarrear un tratamiento dental cruento 
en estos pacientes merece mucho la 
pena estar bien informados.
 De esta manera se planteó un 
repaso a los diferentes medicamentos 
que pueden producir osteonecrosis, 
expuso el protocolo de tratamiento de 
las diferentes fases de la osteonecrosis 
de los maxilares por medicamentos, 
explicó las medidas preventivas y de 
manejo para evitar la osteonecrosis y 
analizó los diferentes procedimientos 
odontológicos, su riesgo asociado a 
osteonecrosis y cómo prevenirlo.
 Así llenamos el salón de nuestra 
sede de compañeros que entendimos la 
importancia de una buena historia clínica 
y de un consentimiento informado previo 
a este tipo de tratamientos así como a 
distinguir los medicamentos implicados 
en este tipo de terapia o incluso saber 
qué hacer ante los primeros síntomas y 
cuando derivar.

 Para terminar disfrutamos de un 
rato entre compañeros de los que valen 
mucho, por lo poco que se producen, y 
por lo ameno de poder hablar no sólo de 
lo laboral sino también de otros temas 
entre viejos conocidos.
 Por si fuera poco, a los días el Dr. 
Espín tuvo la gentileza de enviar por 
correo electrónico a la sede colegial 
desde donde nuestra gerente lo pasó 
a toda la colegiación, un conjunto de 
artículos, consentimiento informado y 
la propia presentación que realizó en la 
sede para que podamos tener a mano 
esta fuente de información en cualquier 
momento.
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 Organizado por la Asociación Andaluza 
de Cirugía Bucal

 El Colegio Oficial de Dentistas de 
Almería ofreció la sede del mismo a la 
Asociación Andaluza de Cirugía Bucal 
para la realización del curso teórico 
práctico en flujo digital en prótesis 
sobre implantes (sistema cerec-atlantis) 
durante los pasados días 6 y 7 de mayo.
Un curso de ocho horas entre contenidos 
teóricos y prácticos con aforo limitado de 
30 plazas para la parte teórica y sólo 15 
plazas para la parte práctica, otorgadas 
por riguroso orden de inscripción. Los 15 
dentistas que acudían a la parte práctica 
podían ir acompañados por su higienista/
auxiliar.

 Los encargados de dictar este curso 
fueron:

 •El Dr. Serafín Maza, licenciado en 
Odontología por la Universidad de Sevilla, 
Máster en Cirugía, Periodoncia e Implantes 
por la UCAM, Experto Universitario en 
Endodoncia y Odontología Restauradora 
por la Universidad de Valencia, con dos 
posgrados en la Academia de las Ciencias 
Médicas de Barcelona en Prótesis Dental 
y Estética y Cosmética Dental, certificado 
universitario en endodoncia avanzada por 
la Universidad Complutense de Madrid, 
doctorando en prótesis sobre implantes 
en la Universidad de Sevilla y con el curso 
Advanced Periodontal/Implant Surgery: 
A practical training course otorgado por 
la Universidad de Michigan. Además es 
profesor del diploma de especialización 
en cirugía y rehabilitación implantológica 
de la Universidad de Sevilla, miembro de 
SEPES, ICOI, SCOI, SOCE y de la Dentsply 
Sirona Academy de la que también es 
dictante especializado en flujo digital 
ya que dedica su práctica privada en 
exclusiva a la prostodoncia y la estética 
dental siendo experto en soluciones 
CAD-CAM y técnicas CEREC digital así 
como usuario Premium europeo del 
sistema de pilares customizados Atlantis 
de Dentsply Sirona.

 •El Sr. Jorge Díez, técnico en prótesis 
dental, director de laboratorio de prótesis 
dental entre 1995 y 2017, experto en 
diseño digital con el sistema Cerec-
Dentsply Sirona, profesor colabroador 
del diploma de especialización en cirugía 
y rehabilitación implantológica de la 
Facultad de Odontología de la Universidad 
de Sevilla. Su dedicación exclusiva es a 
la elaboración de soluciones digitales 
prostodónticas, es miembro de SEPES y 
ACADEN.

 •Por último el Sr. Jesús Fernández, 
higienista y técnico en prótesis dental, 
profesor colaborador del diploma de 
especialización en Cirugía y Rehabilitación  
Implantológica que se imparte en la 
Facultad de Odontología de la Universidad 
de Sevilla, obtuvo el Materials in oral 
health por la Universidad de Hong Kong 
en 2018, es experto en diseño digital con 
el sistema Cerec-Dentsply Sirona, auxiliar 
en captaciones digitales con dedicación 
exclusiva a la captación, diseño y 
elaboración de soluciones digitales 
prostodónticas, miembro de SEPES, 
SEPA e HIDES con varias comunicaciones 

y póster en congresos de la Sociedad 
Española de Periodoncia.

 La parte teórica del curso se 
desarrolló durante la tarde del viernes 
seis de mayo con cuatro horas dedicadas 
a hablar de la preservación de los 
tejidos duros y blandos con técnica 
digital, el uso de pilares prefabricados 
e individualizados, los conceptos en 
prótesis sobre implantes, los materiales 
en implantología digital y los procesos de 
captación.

 La mañana del sábado se dedicó al 
taller práctico de flujo digital en el cual los 
asistentes pudieron practicar la captación 
en fantomas y entre compañeros así como 
el diseño con flujo digital del sistema 
Cerec sobre Tibase y del diseño con flujo 
digital del sistema Cerec sobre pilares 
individualizados tipo Atlantis.

 Desde el Colegio de Dentistas 
queremos agradecer a la Asociación 
Andaluza de Cirugía Bucal por la 
realización de esta formación continuada 
que han querido traer a nuestra tierra.

>	CURSO TEÓRICO/PRÁCTICO: Flujo de trabajo digital en prótesis sobre implantes.
 Sistema Cerec-Atlantis.
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 El pasado 27 de mayo en la sede 
colegial tuvo lugar el curso teórico 
sobre blanqueamiento dental dictado 
por el Dr. D. José Amengual Lorenzo y 
patrocinado por la casa Ultradent.

 El Dr. Amengual es Licenciado en 
Medicina y Cirugía por la Universitat 
de València, licenciado en Odontología 
y doctor posteriormente por la misma 
donde además es Profesor Asociado del 
Departamento de Estomatología, además 
de profesor de posgrado en varias 
facultades nacionales e internacionales.
Actualmente es vicepresidente de la 
Sociedad Española de Odontología 
Conservadora y ha sido docente en 
256 cursos y conferencias sobre 
blanqueamiento dental a nivel nacional 
e internacional, autor de 98 artículos 
de investigación en publicaciones 
odontológicas de ámbito nacional e 
internacional, investigador en cinco 
proyectos sobre blanqueamiento dental 
en la Universidad de Valencia, y en 
otro sexto sobre toma de color con 
espectrofotómetro, acreditado por Vita 
Zahnfabrik para impartir el curso: Tooth 
shade determination, con 21 premios 
obtenidos a sus comunicaciones y 
publicaciones científicas, dirige el 
curso de posgrado de blanqueamiento 
dental del Instituto Autrán Dental 
y es coautor de los libros “Manual 
práctico de blanqueamiento dental”, 
“Atlas terapéutico de blanqueamiento 
dental”, “Blanqueamiento dental: 
bases científicas y técnicas clínicas”, 
“Libro blanco de blanqueamiento 
dental”, “Guía de Blanqueamiento 
dental” y “Endodoncia para todos – 
blanqueamiento no vital”, así como 
editor de la “Guía de blanqueamiento 
dental” además de varios videos sobre 
blanqueamiento dental.

 El programa del curso comenzó 
definiendo el concepto de discoloración 
dental y de blanqueamiento dental para, 
a continuación dar las indicaciones y 
contraindicaciones de este tratamiento, 
hablar de los distintos agentes 
blanqueadores en cuanto a su tipología 
y su mecanismo de acción. 

 Habló también del status actual 
de la legalidad de los productos 

blanqueadores en España, de las 
consideraciones clínico-diagnósticas 
previas al blanqueamiento dental, la 
toma de color previa, la diferencia entre 
blanqueamiento dental vital y no vital, 
el mantenimiento de los resultados, 
los efectos adversos de los agentes 
blanqueadores y cómo prevenirlos y al 
final se instauró un aula abierta donde se 
debatió del día a día de este tratamiento 
estético tan demandado. 

>	CURSO TEÓRICO/PRÁCTICO: Blanqueamiento Dental.
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XI CURSO DE VERANO

VOLVEMOS

Dr. Antonio Saiz Pardo

Dr. Erik Regidor

Dr. Álvaro Ferrando

Dr. Borja Zabalegui

Dr. Alberto Ortiz-Vigón

Dra. Paula Zabalegui

Palacio de Congresos y Exposiciones Cabo de Gata - Ciudad de Almería
1 y 2 de julio de 2022

 Tras tres ediciones sin poder celebrar nuestro 
curso de verano, este año hemos vuelto a llevarlo 
a cabo. Hemos comprimido todas las ganas de 
volver a vernos y a formarnos presencialmente en 

un formato renovado diseñando un gran programa 
científico dividido en tres bloques: estética, 
regeneración-cirugía mucogingival y ortodoncia-
endodoncia. 
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 Para ello la junta de nuestro colegio 
ha realizado un gran esfuerzo y además 
hemos contado con el apoyo de las 
casas comerciales Biohorizons Camlog, 
Dentsply Sirona, Straumann, Inibsa 
Dental, Sintomed Depósito Dental y 
A.M.A sin cuyo apoyo no hubiera sido 
posible la realización del mismo.

 Así, con todo dispuesto 
comenzamos el 1 de julio en 
el Palacio de Congresos y 
Exposiciones Cabo de Gata de la 
Urbanización de El Toyo donde 
dispusimos por primera vez de 
un espacio para el desarrollo del 
curso con amplitud y comodidad, 
añadiendo mesas a las 
acostumbradas filas de asientos 
de manera que los asistentes 
pudieran cómodamente tomar 
notas, pues sabíamos que lo que 
se iba a exponer en el escenario 
principal se merecía un auditorio 
a la altura del nivel científico que 
habíamos conseguido traer a 
Almería.
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 Inició el curso el Dr. Antonio J. Sáiz-Pardo Pinos cuyo 
currículo se inicia al Licenciarse en Odontología en la Universidad 
de Granada en 1998, continúa en la misma Facultad donde 
realizaría el Máster en Cirugía Bucal e Implantología entre los 
años 2001 y 2004 y se doctoraría cum laude en Estomatología 
en 2012. El Dr. Sáiz-Pardo es además profesor colaborador 
del Máster en Rehabilitación Oral y Odontología Estética que 
se ha impartido durante muchos años en la Universidad de 
Almería, además de poseer diplomas en Dirección Odontológica 
y Gestión Clínica (2008), Esthetic Dentistry (2009), ser miembro 

de ITI, SECIB, SEPES, SEPA, afiliado de la EAED y del grupo 
Bioemulation desde 2014 y habiendo llevado a cabo estancias 
clínicas en Ginebra, Winthertur, Lisboa, San Sebastián, 
Florencia, Timisoara, Sao Paulo y Bucarest. Por supuesto en 
su haber cuenta con comunicaciones en congresos nacionales 
e internacionales, artículos publicados, y una gran carrera 
como ponente en innumerables cursos impartidos lo que no le 
impide realizar su práctica privada en Jaén desde que terminó 
la carrera.

XI CURSO DE VERANO • VOLVEMOS
Palacio de Congresos y Exposiciones Cabo de Gata - Ciudad de Almería
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 Tras la presentación realizada por la vicepresidenta Sonia 
Berbel dió comienzo el curso con la primera charla cuyo título 
de la ponencia que el Dr. Sáiz-Pardo escogió fue “Odontología 
conservadora mínimamente invasiva” pero bajo este epígrafe 
el autor insertó todos los hot topics de la estética dental del 
momento: el diseño digital de sonrisa o DSD y su paso de las dos 
a las tres dimensiones, el paso en las restauraciones adhesivas 
de las coronas a las carillas, la técnica de inyección de composite 
fluido de la que es uno de los mejores maestros y divulgadores 
a nivel nacional e internacional, el manejo de los tejidos duros y 
blandos, la carga inmediata o diferida de implantes o el uso de 
la ortodoncia con propósitos prostodónticos. En dos horas que 
se quedaron cortas mostró cómo la combinación de las distintas 
técnicas aplicadas a cada caso de manera individualizada 
consigue unos resultados de altísima excelencia.

 Tras la charla del Dr. Sáiz-Pardo todos nos dimos un merecido 
desayuno en la zona de exposición comercial adyacente al salón 
de comunicaciones rodeado de las casas comerciales a las que, 
de nuevo, volvemos a dar las gracias una vez más y las que sean 
necesarias, por su apoyo para materializar estos dos días de 
formación al más alto nivel.

 Remataba la primera mañana de curso el Dr. Álvaro Ferrando 
en este nuevo formato en el que sólo se iban a ver tres bloques 
bien diferenciados siendo éste primero el de estética dental.

 Álvaro Ferrando Cascales se licenció en Odontología por la 
Universidad de Murcia en 2005 para doctorarse años más tarde 
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en la Universidad de Valencia. Es profesor coordinador de grado 
en la Universidad Católica San Antonio de Murcia (UCAM) en 
la asignatura “Odontología Estética y Adhesiva”, además de 
profesor invitado en el Máster de Odontología Estética Adhesiva 
y Mínimamente invasiva de la Universidad de Valencia desde 
2014 y desde 2015 del Máster Universitario en Implantología 
oral de la Universidad Miguel Hernández de Alicante. Ha sido 
ponente en el Congreso Mundial de Estética Dental celebrado en 
Barcelona en 2019 entre SEPES e IFED, ponente en tres reuniones 
conjuntas: SEPES-COEC celebrada en Gerona, de la de SEPES-
Colegio de Dentistas de Sevilla y de la de SEPES – Colegio de Las 
Palmas, y también participó dentro de la 64º Congreso Anual de 
la Sociedad Española de Ortodoncia celebrado en Tarragona en 
2018 en la mesa redonda “Ortodoncia y Estética”, además de los 

cursos de formación continua en el ámbito de la rehabilitación 
oral adhesiva en el Centro de Estudios Odonto-Estomatológicos 
de Valencia, y los Colegios profesionales de Murcia, Alicante, 
Salamanca y A Coruña. Posee varios premios a sus casos 
clínicos como el otorgado por la revista Gaceta Dental en 2017 
o al mejor artículo científico que también le otorgó esta revista 
en 2020 o los dos premios Festética en la categoría de carillas 
de porcelana que le fueron otorgados en 2017 y 2018. Por si 
fuera poco presidió el grupo de estudio sobre materiales GEMO 
entre 2016 y 2018, ha realizado cursos intensivos y modulares 
de odontología restauradora estética y rehabilitación oral en el 
ámbito nacional e internacional con profesionales como el Dr. 
Carlos Oteo Calatayud en 2007, el Dr. Iñaki Gamborena en 2008, 
el profesor Newton Fahl en Curitiba (Brasil) en 2009, el Dr. Dario 

Adolfi en Sao Paulo en 2010, el Dr. Anibal Alonso en Barcelona 
en 2006, el Dr. Tiziano Tealdo en Valle Belbo (Italia) en 2011, o 
el Dr. Sidney Kina en Sumare en Brasil. Su práctica privada con 
dedicación exclusiva a la odontología restauradora y estética no 
le impide haber publicado también una amplia serie de artículos 
en revistas nacionales e internacionales.

 Tras la presentación por parte de la Secretaria del Colegio 
Mari Carmen Ramos, dió comienzo la disertación del Dr. Ferrando 
se titulaba “Protocolo rehabilitador en pacientes ortodóncicos 
complejos con desgastes” y aunque un poco apabullado al 
principio por el ponente precedente con el que ha coincidido en 
varios foros y tras el cual admite “es difícil enseñar algo que él 
no haya hecho ya” poco a poco nos mostró paso a paso y sin 
complejos el protocolo estético que desarrolla en su clínica a 

diario con sus pacientes para rehabilitar los desgastes dentales 
mediante el uso de las técnicas más pioneras y vanguardistas y 
con un apoyo del diseño por ordenador liderado por su esposa, 
arquitecto de profesión que se unió a él no sólo personalmente 
sino también laboralmente para diseñar, construir y rehabilitar a 
esos pacientes tan difíciles de llevar a cabo y de mantener como 
son los que sufren desgaste dental acelerado por cualquier 
causa. Hay que reconocerle que consiguió, como dice la 
expresión coloquial “meternos el gusanillo” a todos los oyentes 
y la muestra fue cómo, a pesar de las pocas preguntas que se le 
realizaron al final de la ponencia, fue durante la comida posterior 
en la zona comercial cuando le asaltaron prácticamente la 
totalidad de los asistentes para conocer de primera mano cómo 
llevar a cabo esa transformación digital de la Odontología diaria 
que él ha conseguido con tanto esfuerzo.
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 La zona comercial se dispuso para 
poder realizar una comida ligera en 
la que alternamos entre la charla con 
los distintos ponentes, asistimos a 
demostraciones de las casas comerciales 
y disfrutamos del catering servido por el 
Hotel Barceló Cabo de Gata.

 No nos cansaremos de mencionar 
y de agradecer a las casas comerciales 
implicadas en este proyecto con el 
Colegio de Dentistas de Almería. Gracias 
a A.M.A, Sintomed Depósito Dental, 
Inibsa, Straumann, Dentsply Sirona y 
Biohorizons Camlog por su apoyo.
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 La tarde del viernes estaba dedicada 
íntegramente a la Periodoncia y la Cirugía 
Mucogingival que se repartieron a partes 
iguales los doctores Alberto Ortiz-Vigón y 
Erik Regidor.

 El Dr. Alberto Ortiz-Vigón Carnicero se 
licenció en Odontología por la Universidad 
del País Vasco, realizó el Máster oficial 
en Ciencias MSC de la Universidad 
Complutense, donde también especializó 
en Periodoncia e Implantología, se doctoró 
cum laude en la misma universidad, así 
como se hizo diplomado en Microcirugía 
por el Hospital Universitario de la 
Paz. Colabora como profesor en la 
Universidad Complutense de Madrid 
además de ser director del Study Club 
Bilbao de ITI (International Team of 
Implantology), pertenecer al board de la 
Federación Europea de Periodoncia (EFP), 
ser autor de numerosas publicaciones 
y comunicaciones científicas a nivel 
nacional e internacional y dirigir la clínica 
Periocentrum en Bilbao donde ejerce 
como implantólogo y periodoncista.
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 Por su parte el Dr. Erik Regidor Correa 
también se licenció en Odontología en la 
Universidad del País Vasco para luego 
certificarse en Cirugía Avanzada y cirugía 
guiada por la Universidad Complutense 
de Madrid, diplomarse en Cirugía Plástica 
mucogingival y regeneración periodontal, 
también en Regeneración Ósea Guiada 
en implantes y Odontología estética por 
la Universidad Complutense de Madrid. 
En su haber tiene también Máster 
modular en Endodoncia Clínica, co-dirige 
el Study Club de ITI Bilbao, es socio de 
SEPA y comparte labor en periodoncia e 
implantología en Periocentrum Bilbao.

 Ambos doctores fueron presentados 
conjuntamente por el vocal de formación 
el Dr. Alberto Fernández Áyora y fueron 
intercambiándose a lo largo de toda la 
tarde para hablarnos durante cuatro horas 
primero de “Regeneración periodontal 
y cirugía mucogingival alrededor de 
dientes” y, posterior a la pausa para el 
café en la zona comercial, continuaron 
con el mismo epígrafe (regeneración 
periodontal y cirugía mucogingival) pero 
alternando dientes e implantes. Para 
un ufano de la “perio” como éramos 

algunos de los asistentes, la casuística 
que desplegaron los dos doctores vascos 
fue simplemente espectacular. Cubierta 
con un amplísimo repertorio de artículos 
científicos nos mostraron cómo tratar los 
problemas periodontales alrededor de 
dientes e implantes usando para ello sus 
magníficas dotes quirúrgicas así como 
un protocolo de alta especialización que 
muy pocas personas pueden llevar a cabo 
y que les hace merecedores del lugar 
que tienen en la Periodoncia española e 
internacional.
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 El primer día del curso llegaba a su fin dejándonos un 
cúmulo de sensaciones, de pensamientos y de  esa experiencia 
de ver la profesionalidad de nuestra carrera llevada a cabo con 
una humildad digna de los más altos estándares de calidad. 
Pero la mañana del sábado era en realidad el plato fuerte de 
nuestro curso, la estrella del cartel el Dr. Borja Zabalegui y su 
hija la Dra. Paula Zabalegui acudían a la llamada del Colegio de 
Dentistas de Almería para poner el broche de oro a la undécima 
edición del curso de verano.
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 Hablar de Borja Zabalegui Andonegui es hablar de 
Endodoncia Microscópica ya que fue el pionero en España en el 
uso del microscopio odontológico allá por 1995 cuando muchos 
de nosotros no sabíamos ni que íbamos a ser dentistas. El 
Dr. Zabalegui se licenció primero en Medicina y Cirugía por la 
Universidad del País Vasco y posteriormente se doctoró en la 
misma. Hizo la especialidad en Estomatología en la Universidad 
Complutense de Madrid y realizó el Certificate in Endodontics en 
la Universidad del Sur de California en Los Ángeles, California 
entre los años 1980 y 82, siendo nombrado especialista y 
miembro activo en la sociedad americana de Endodoncia 
(AAE), profesor titular de Patología y Terapéutica Dental en 
la Universidad del País Vasco (fue profesor de los anteriores 
ponentes, los doctores Ortiz-Vigón y Regidor, y se jactó de ello 
en varias ocasiones haciéndoles participar activamente en su 
charla a pesar de lo distinto de sus especialidades). Miembro de 
AEDE y SEOC ha impartido cursos de endodoncia para el Ilustre 
Consejo General de Odontólogos y Estomatólogos y posee en 
su haber premios como el Rodríguez Carvajal al mejor caso 

clínico en tres ocasiones (1994, 2007 y 2016), el premio Ruiz 
de Termino al mejor artículo científico en dos ocasiones (1995 
y 2015), el premio al Curso del Año en 2009 otorgado por el 
Colegio de Odontólogos de Zaragoza. Es autor del capítulo 
“Relaciones endoperiodontales” del libro del Dr. Canalda y Brau 
en sus cuatro ediciones, coautor del capítulo sobre tomografía 
volumétrica de haz cónico en Endodoncia del mismo libro en 
sus dos últimas ediciones, coautor también del Endodontic-
Periodontal Interrelationship en su séptima edición y se dedica 
en exclusiva a la endodoncia y la microcirugía endodóntica en 
su Clínica Albia Dental en Bilbao así como director y mentor del 

Centro de Formación en Endodoncia Microscópica BZ situado en 
Leioa.

 Zabalegui compartía discurso con Zabalegui, su hija la 
doctora Paula, licenciada en Odontología por la Universidad 
del País Vasco, especialista en Ortodoncia Avanzada por la 
Universidad del Sur de California en Estados Unidos, Máster en 
Biología Craneofacial por la Universidad del Sur de California, 
diplomada en Ortodoncia por el FACE/Roth-Williams Center for 
Functional Occlusion, miembro activa de FACE y ortodoncista de 
práctica exclusiva en Leioa y Castro en el País Vasco.

 Al igual que sus paisanos los doctores Ortiz-Vigón y Regidor, 
los doctores Zabalegui fueron presentados conjuntamente 
por el Dr. Alejandro Peña vocal de nuestro colegio, y fueron 
alternándose durante toda la mañana en su charla para cerrar el 
último bloque del curso de verano, dedicado a la relación entre 
ortodoncia y endodoncia y bajo el título “Relaciones endodoncia-
ortodoncia en la práctica clínica. Traumatología dentoalveolar”.

 En la primera parte, previa al café de media mañana, 
comenzaron hablando del concepto de endohueso y su significado 
clínico, continuaron con el uso del CBCT en endodoncia y 
ortodoncia, la posibilidad de movimientos ortodóncicos en 
dientes con patología endodóntica, las complicaciones pulpares 
en la cirugía ortognática y el problema de la reabsorción desde 
un punto de vista endodóncico y ortodóncico.

 En la segunda parte de su charla los doctores Zabalegui 
hablaron del plan de tratamiento multidisciplinar endodoncia-
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ortodoncia en los casos de traumatología dentoalveolar como 
son la fractura radicular horizontal, la luxación dental, la 
avulsión dental y las fracturas maxilares y condilares.

 Si el día anterior había dejado el listón muy alto, los doctores 
Borja y Paula Zabalegui lo superaron como quien sube un escalón, 
poniendo en la palestra toda la maestría de quien lleva más de 
cuarenta años como profesor y formador de odontólogos junto 
con la pericia y la maestría de una ortodoncia exclusiva aplicada 
bajo el prisma de la conservación del diente traumatizado. Los 
que tuvimos la suerte de asistir no olvidaremos nunca una 
lección tan valiosa y tan bien expuesta.

 Este es el resumen del XI Curso de Verano del Colegio de 
Dentistas de Almería. Usamos el lema “volvemos” porque nos 
parecía la palabra perfecta para imprimir esa energía que 
le hemos puesto desde la junta de gobierno de este colegio 
y que hemos podido llevar a cabo gracias al apoyo de las 
casas comerciales Inibsa, Sintomed, A.M.A, Dentsply Sirona, 
Straumann y Biohorizons Camlog. Gracias a todos los asistentes 
también y a todos los miembros de la junta que estuvieron al pie 
del cañón desde el primer hasta el último momento cuidando de 
cada detalle. Nos vemos el año que viene.
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 El pasado 16 de septiembre se 
impartió en sede colegial y sólo para un 
número muy reducido de cursillistas, el 
curso “Técnica, inyección, composites 
y cementación” impartido por la Dra. 
Rosalía Marcano y patrocinado por la 
casa GC.

 La Dra. Rosalía Marcano es odontó-
loga licenciada por la Universidad de 
Santa María en Venezuela, además 
tiene el Máster en Implantología Oral 
de la Universidad de Sevilla, el Experto 
en Imiplantología Oral Clínica y en 
Implantología Avanzada de la misma 
universidad, así como el Diploma en 
Estética de la Universidad de Santa 
María donde se licenció y está realizando 
el doctorando en la Universidad de 
Valladolid. Además fué coordinadora 
académica y profesora colaboradora en el 
Grado de Odontología de la Universidad 
Europea Miguel de Cervantes entre 
los años 2015 y 2017 y tiene más de 
diez años de experiencia en práctica 
clínica con participación en más de 
treinta congresos, simposios y eventos 
nacionales e internacionales así como 
en cursos de formación especializada en 
Implantología y Estética Dental.
 La casa GC Ibérica incorporó a la 
Dra. Marcano en 2017 como Professional 
Service, contribuyendo con dicha casa 
en la organización y desarrollo de 
actividades formativas, cursos y talleres 
dirigidos a clínicos.
 Durante la mañana y la tarde del 
viernes mencionado se realizó una charla 
teórica donde se habló de la restauración 
directa en cuanto a las técnicas de 
inyección (preparación del molde, el paso 
a paso para las restauraciones anteriores 
y posteriores), la técnica de estampado y 
el pulido y acabado de las terminaciones. 
También se habló de las restauraciones 
indirectas y del uso de los nuevos 
materiales aplicados a la tecnología CAD-
CAM; por último se habló de cementación 
pasando por los cementos de resina, los 
ionómores y sus distintas aplicaciones.
 Posteriormente tuvo lugar un taller 
práctico para catorce alumnos con un 

>	CURSO TEÓRICO/PRÁCTICO: Técnica, inyección, composites y cementación.
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programa que incluía la realización de 
restauraciones de dientes anteriores 
desgastados mediante la técnica de 
inyección de composite, la restauración 
deun diente anterior decolorado con 
la técnica de inyección de composite, 
la restauración de molares con la 

técnica de inyección de composite y 
estampado y por último un repaso a la 
técnica de la provisionalización.
 Fue un curso muy solicitado y con 
lista de espera durante meses que sin 
duda volveremos a repetir.

 Desde el Colegio agradecemos 
profusamente la colaboración de la 
casa GC Ibérica para la realización 
de este y, esperemos, muchos más 
futuros eventos formativos.
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>	Curso Intensivo B.O.P.T. Dr. Martín Laguna.

Dicen que lo bueno se hace esperar y no es 
menos cierto en esta ocasión. La pandemia 
y medidas de protección posteriores han 
obligado a esta junta a posponer hasta 
en dos ocasiones la celebración de este 
curso monográfico sobre la Técnica de 
Prótesis Biológicamente Orientada o 
BOPT.

 El que fuera  a ser nuestro curso 
de invierno insigne del 2020 se ha 
transformado en un curso de otoño sobre 
esta nueva manera de trabajar el tejido 
blando a través del tallado dentario y/o 
los implantes dentales. 
 Nuestro compañero Antonio Núñez 
Delgado fue el encargado de acompañar 
y presentar a nuestro conferenciante 
junto a nuestro Presidente Indalecio.
Para este curso contamos con el apoyo 
y el patrocinio de Diprodent y A.M.A. a 
los que aprovechamos estas líneas para 
agradecer el gesto que sabemos será 
devuelto en forma de confianza que estas 
dos casas tienen entre toda la colegiatura 
almeriense.
 Al principio del día comenzamos 
conociendo qué distingue esta técnica de 
los tallados convencionales con líneas de 
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terminación para después pasar a 
conocer el know-how de esta técnica 
perioprotética capaz de generar una 
respuesta biológica y acotarla según las 
necesidades de cada caso.
 La pericia que exhibió nuestro 
conferenciante así como la cantidad de 

datos científicos y análisis de sus casos 
clínicos nos dejó  a todos con ganas de 
más y en los propios descansos del 
curso no fuimos pocos los que seguimos 
hablando de prótesis, tallado y manejo de 
tejidos blandos con el Dr. Martín Laguna 
que no tenía la más mínima intención de 

dejarnos con dudas, aunque también nos 
recriminó no hacerlas en el salón para 
que todos pudiéramos aprender de ellas.
 La pasión y las ganas del Dr. Martín 
Laguna que fue capaz de condensar en 
ocho horas lo que normalmente enseña 
en dos días ha sido un factor clave para 
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el éxito de este curso. Las sillas del salón 
del Hotel Elba estaban todas llenas y 
fue un placer ver congregados a todos 
los compañeros que se habían inscrito y 
pagado el curso.
 Con éste curso se da por terminada 
la labor al frente de la presidencia de 
Indalecio Segura que le pasará el testigo 
a la nueva presidenta Sonia Berbel 
Salvador a partir del próximo 9 de 
noviembre oficialmente con la toma de 
posesión de la nueva junta. Toda muestra 
de gratitud es poca para la fantástica 
labor que ha hecho nuestro presidente 
saliente en estos ocho años así que 
volvemos a aprovechar la oportunidad 
para agradecerle a él y al resto de la 
junta saliente todo el esfuerzo y el trabajo 
volcados en la labor colegial.
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	 Estimados	compañeros/as:

	 El	Colegio	de	Dentistas	de	Almería	apuesta	no	sólo	por	la	formación,	además	queremos	
resaltar	 la	 investigación	 científica	 almeriense	 en	 nuestro	 ámbito,	 utilizando	 para	 ello	
nuestro	Boletín	Colegial	al	que	podéis	aportar	artículos	científicos	originales	o	presentar	
vuestros	propios	casos	en	las	Sesiones	Clínicas	en	la	sede	colegial.

	 Para	animaros	a	que	exploréis	vuestro	lado	científico,	a	cada	colegiado	que	presente	
un	artículo	científico	original	para	la	revista,	o	un	caso	en	sesión	clínica	en	nuestra	sede,	
se	le	va	a	regalar,	por	parte	del	Colegio,	una	inscripción	al	congreso	de	alguna	de	las	
Sociedades	Científicas	de	nuestro	país	que	se	celebre	durante	el	año	en	curso,	o	bien	
asistirá	a	nuestro	curso	de	verano	de	manera	gratuita.

Habrá	tres	plazos	para	enviar	los	artículos	o	los	casos	clínicos:

1	de	MARZO,	1	de	JULIO	y	1	de	NOVIEMBRE

	 Para	 intentar	 que	 se	 puedan	 beneficiar	 el	 máximo	 número	 de	 colegiados,	 sólo	 se	
obsequiará	una	inscripción	por	colegiado	y	año.

Ponte	en	contacto	con	el	Colegio
para	más	información

cristina@codeal.org
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 El Colegio de Dentistas de Almería tiene como objetivo colaborar y contribuir en la difusión de proyectos de investigación y 
trabajos clínicos que se realizan en nuestro país, escritos en castellano por odontólogos y/o estomatólogos (deberá facilitarse el 
número de colegiado), en colaboración o no con otros profesionales sanitarios. 

Para los artículos científicos se requiere:

• Serán considerados para su publicación investigaciones 
originales, revisiones bibliográficas, comunicaciones cortas y 
casos clínicos.
• Deben ser inéditos en cualquier tipo de soporte.
• Serán sometidos a la aprobación de la Junta Directiva del 
Colegio de Dentistas de Almería.
• No se admitirá la promoción comercial
• El original constará de texto, figuras o tablas que se enviarán 
por correo electrónico
• El formato deberá ser Word y PDF
• Extensión libre quedando sujeto a la edición del boletín el 
hacer del trabajo varias partes si fuere necesario.
• Estructura: Título, resumen, palabras clave y conclusiones 
como mínimo.
• Bibliografía de al menos cuatro fuentes distintas conforme al 
método Vancouver.
• Se reflejará en la primera página autor o autores con 
nombre y apellidos, ocupación y dirección de contacto (postal 

y electrónica), así como un contacto telefónico. También se 
adjuntará fotografía del primer firmante.
• Imágenes y tablas en formato digital, dimensiones mínimas 
de 6 x 9 cm y peso máximo de 5Mb. Si en las fotografías aparece 
algún paciente es necesario su consentimiento por escrito 
autorizando al Colegio de Dentistas de Almería a publicar 
su imagen. El autor asume en todo momento la autoría o 
autorización de las imágenes que incluya en su artículo.
• La responsabilidad de los artículos recae únicamente en 
el autor. El Colegio de Dentistas de Almería declina toda 
responsabilidad sobre las teorías, afirmaciones u opiniones que 
se viertan en los mismos.
• El Colegio de Dentistas de Almería se reserva el derecho de 
realizar posteriores publicaciones de los artículos tanto en la 
web, revistas, libros, redes sociales, etc. o en cualquier otro tipo 
de soporte electrónico o no.
• Dirección de envío: cristina@codeal.org

>	CODEAL CIENTÍFICA - NORMAS DE PUBLICACIÓN.

C O D E A L  c i e n t í f i c a
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>	Nueva publicación del Consejo General: Urgencias médicas en la clínica dental.

 El pasado 24 de abril se lanzaba 
virtualmente, en el apartado de 
publicaciones de la web del consejo, la 
guía que han elaborado sobre urgencias 
médicas en la clínica dental (disponible 
online en el siguiente QR)

y que fue enviada a todos nuestros 
colegiados al día siguiente.
 Se trata de una guía muy práctica que 
conviene hacer leer a nuestro personal 
para tenerle informado y al día sobre 
este tema que, reconozcámoslo, nadie 
quiere que se le presente pero todo el 
mundo quiere actuar correctamente en el 
momento que suceda.
 Ya existen en las librerías 
especializadas magníficos tratados, 
guías y manuales que se ocupan del 
manejo de las urgencias médicas en la 
clínica dental, pero el objetivo de este 
documento no es el de competir con esa 
valiosa información sino presentar de 

manera gráfica y visual, las acciones a 
emprender ante las posibles urgencias 
médicas más frecuentes que pueden 
ocurrir en el  gabinete dental.
 Pretende que el dentista y todo el 
equipo pueda disponer de un plan de 
acción sencillo e ilustrado, a la vez que útil 
por su rápida visualización en situaciones 
en las que el tiempo de reacción es de 
suma importancia.
 Tanto el Consejo General como la 
junta de gobierno de nuestro colegio, 
confiamos en que este documento sea 
de interés para todos los profesionales 
y que sirva de complemento al resto de 
información científica y médica disponible.
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 El pasado mes de marzo entró en vigor 
la Ley Orgánica 3/2007 para la igualdad 
efectiva de mujeres y hombres. Ante dicha 
ley, todas las personas consideradas 
“empleadoras” están en la obligación 
de aplicar el principio de igualdad en el 
trabajo, para lo que se requiere de una 
serie de protocolos y herramientas que 
han de estar implantadas en el seno de la 
organización.
 Todas las empresas, indepen-
dientemente del número de trabajadores 
que tengan, tienen la obligación de 
adoptar medidas o establecer protocolos 
de prevención del acoso sexual o por 
razón de sexo. El protocolo para la 
prevención y actualización frente al 
acoso sexual y el acoso por razón de sexo 
responde a la necesidad de prevenir, 
sensibilizar y, en su caso, atajar con todas 
las garantías estas formas de violencia y 
discriminación en el ámbito laboral, así 
como de cumplir con la legalidad vigente, 
especialmente con el artículo cuarenta y 
ocho de la mencionada ley orgánica de 22 
de marzo.
 El protocolo de prevención y actuación 
ante el acoso sexual y por razón de sexo 
es un documento que debe incluir las 
pautas para identificar una situación de 
acoso y el procedimiento a seguir en caso 
de que ocurra, siendo obligatorio para 
todas las empresas independientemente 
del número de trabajadores.
 En el caso de que la empresa sufra 
una denuncia por acoso sexual o por 
razón de sexo, la Inspección de Trabajo y 
Seguridad Social le solicitará las medidas 
que la empresa tiene adoptadas o, en 
su caso, el Protocolo Preventivo contra 
el Acoso Sexual o por Razón de sexo. La 
inexistencia de estos protocolos puede 
con llevar la imposición de sanciones.
 La Subdirección General para el 
Emprendimiento, la Igualdad en la 
Empresa y la Negociación Colectiva 
dependiente del Ministerio de Igualdad, ha 

elaborado una guía en la que se incluyen 
dos modelos de protocolos, uno para 
aquellas empresas de mayor envergadura 
que tengan que elaborar además un Plan 
de Igualdad y otro para las empresas de 
menor tamaño que carezcan de dicho plan.

 Siguiendo las instrucciones de dicha 
guía podremos elaborar un protocolo 
propio para nuestro centro de trabajo y 
así cumplir con la nueva legalidad vigente 
en esta materia.

>	Protocolo de prevención y actuación ante el acoso sexual y por razón de sexo.
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 El pasado mes de junio 
fue condenada por intrusismo 
profesional la propietaria de una 
clínica dental sita en Abla que 
practicaba actuaciones que sólo 
pueden realizar los dentistas.

El Colegio de Dentistas de Almería 
ha ejercido la acusación particular 
en este caso consiguiendo que tras 
la denuncia pertinente se haya 
condenado a la propietaria por 
intrusismo profesional.

 La sentencia aún no es firme y 
cabe interponer recurso de apelación 
contra la misma.

 Nuestro colegio quiere agradecer 
la colaboración de los colegiados 
y los pacientes que se han visto 
envueltos en estas prácticas para 
conseguir, una vez más, proteger a 
la población almeriense de la lacra 
del intrusismo profesional y el riesgo 
que este tipo de conductas conlleva 
para quienes las practican o las 
reciben.

>	Nuevo golpe al
 intrusismo profesional
 odontológico en nuestra
 provincia.

>	Nuevos webinars gratuitos del Consejo General.

 Desde el colegio seguimos dándole 
publicidad entre nuestros colegiados a 
la serie de webinars y cursos modulares 
online que ha puesto en funcionamiento 
el Consejo General.
 En este caso, desde el mes de junio 
hay disponibles varios nuevos webinars 
en la plataforma de la Fundación Dental 
Española (www.ecolegio.es).
 Por un lado el webinar titulado” 
Carillas cerámicas. Soluciones clínicas 
aplicando criterios actuales de mínima 
invasión” impartido por el Dr. Ramón 
García Adámez, profesor colaborador en 
Odontología Estética en  la Unviersidad 
Complutense de Madrid con dedicación 
exclusiva a la odontología multidisciplinar 
y estética dental. La ortodoncia, las resinas 
compuestas, la microcirugía periodontal 
y las carillas cerámicas son los mayores 
exponentes de la Odontología de Mínima 
Intervención (OMI), una filosofía de trabajo 
aplicada en todos los tratamientos, cuyo 

fin es el respeto de la salud, preservando 
la mayor cantidad de estructura biológica 
posible y tratando de recuperar la función 
y la estética en estructuras dañadas o 
perdidas.
 Por otro lado un interesantísimo 
webinar dirigido por D. Juan Luis Sendín, 
inspector de Hacienda en excedencia 
y socio director de Garrido Forensic, 
titulado “La entrada de la inspección de 
la AEAT en las oficinas de las empresas 
y despachos profesionales. Problemática 
fiscal de las sociedades profesionales” en 
cuyo programa se habla de la práctica 
que se ha vuelto habitual por parte 
de AEAT de iniciar sus actuaciones de 
comprobación por personación, con 
entrada, sin previo aviso, en las oficinas de 
las empresas o despachos profesionales. 
Es necesario que tanto los empresarios 
como los profesionales conozcamos 
qué derechos nos asisten, para evitar 
que los funcionarios de la AEAT se 
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>	XII Torneo de Golf triangular en honor a Santa Apolonia.

 El pasado 8 de octubre tuvo lugar 
la duodécima edición del torneo de golf 
triangular entre los colegios de dentistas 
de Almería, Granada y Jaén y que en esta 
ocasión tuvo lugar en el campo de golf La 
Garza de Linares, Jaén.
 Entre los tres colegios lograron 
reunir a más de cincuenta participantes 

que disfrutaron en este pequeño 
campo jiennense de un día de golf y 
compañerismo.
 Por si a alguno le pica la curiosidad 
de cómo quedaron los nuestros u otros 
compañeros de Granada o Jaén, los 
resultados están colgados en la aplicación 
Nextcaddy en el siguiente QR:

limiten al ámbito de actuación que les 
permite la normativa tributaria. Por otro 
lado, los servicios de inspección están 
realizando múltiples comprobaciones 
a sociedades que realizan actividades 
profesionales, con la finalidad de imputar 
el beneficio obtenido por las mismas a 
los socios, personas físicas. Se analizan 
los criterios utilizados por la AEAT 
en estas comprobaciones y se darán 
recomendaciones que minimicen su 
impacto fiscal.
 También hay un nuevo webinar sobre 
escáneres intraorales titulado: “Escáneres 
intraorales: ¿estás listo para digitalizar tu 
clínica?” dirigido por el Dr. Lucas Queiroz 

que pretende en su programa dar el primer 
paso hacia la digitalización aprendiendo 
cómo utilizar las herramientas del entorno 
digital con confianza, aplicándolas de forma 
predecible hasta establecer protocolos 
de escaneado y flujos digitales de trabajo 
validados. Además, el conocimiento 
de todos los factores en juego de flujo 
digital para mejorar la comunicación 
entre clínicos, clínico-paciente y clínico-
laboratorio, es un aspecto importante que 
no puede pasar desapercibido. En resumen, 
en este webinar trata todos estos factores 
para poder avanzar en la digitalización de 
tu clínica con paso firme y seguro.
 Además el Dr. Rafael Flores de la 

Universidad de Sevilla ha preparado un 
webinar para el consejo titulado “Las 
claves del tercer molar: diagnóstico 
y tratamiento” donde estudia en 
profundidad la técnica pormenorizada de 
la extracción paso a paso, ilustrando con 
casos clínicos las distintas posibilidades 
de presentación del cordal y la mejor 
forma de abordarlas, dando las claves 
prácticas del manejo postoperatorio de 
estos pacientes tras la cirugía, todo ello 
desde la evidencia científica actualizada.
 Os recordamos que a toda esta 
formación se puede acceder en cualquier 
momento desde nuestros Smartphone 
gracias a la plataforma moodle.
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 La AEMPS informa sobre la revisión 
que ha llevado a cabo el Comité 
Europeo para la Evaluación de Riesgos 
en Farmacovigilancia acerca de casos 
de toxicidad renal, gastrointestinal y 
metabólica, algunos con desenlace mortal, 
en asociación con situaciones de abuso 
y dependencia de codeína, asociados al 

uso de medicamentos que contienen una 
combinación de codeína e ibuprofeno.
 La codeína con ibuprofeno es una 
combinación de un analgésico opioide 
(codeína) y un antiinflamatorio no 
esteroideo (ibuprofeno), indicada en el 
tratamiento del dolor moderado que no se 
alivia con analgésicos monocomponentes. 
En España se encuentran comercializadas 
actualmente bajo los nombres comerciales 
de Astefor y Neobrufen con Codeína.
 El uso repetido de esta combinación 
puede provocar dependencia (adicción) 
y abuso debido a la codeína, y, en 
consecuencia, un consumo por encima 
de las dosis recomendadas, aumentando 
así la toxicidad del ibuprofeno y la 
posibilidad de aparición de reacciones 
adversas dependientes de la dosis. En 

este sentido, se han notificado casos 
graves, algunos con desenlace mortal, 
de perforaciones gastrointestinales, 
hemorragias gastrointestinales, anemia 
grave, insuficiencia renal, acidosis tubular 
renal e hipopotasemia grave.
 En España, estos medicamentos 
son de prescripción, es decir, solo se 

dispensan con receta médica, con un uso 
bajo en relación con otras combinaciones 
a dosis fijas de analgésicos, por lo que el 
Sistema Español de Farmacovigilancia 
no ha registrado ninguna sospecha de 
reacción adversa similar a las descritas 
anteriormente para esta combinación 
relacionada con el abuso y dependencia 
a codeína; los casos evaluados proceden 
mayoritariamente de países donde estos 
productos están disponibles sin receta 
médica.

 La ficha técnica y el prospecto de 
estos medicamentos, disponibles a través 
del Centro de Información online de 
Medicamentos (CIMA) de la AEMPS , se 
han actualizado para reflejar esta nueva 
información.

INFORMACIÓN PARA
PROFESIONALES SANITARIOS:

 •Se recuerda que la duración del 
tratamiento con esta combinación 
no debe superar los tres días y se 
aconsejará a los pacientes que consulten 
nuevamente con un médico si no se 
alcanza un alivio efectivo del dolor.

 •Considerar una posible acidosis 
tubular renal en pacientes en tratamiento 
que presenten hipopotasemia no 
explicada por otras causas y acidosis 
metabólica.

 •Informar a los pacientes sobre 
los riesgos debido a la dependencia 
a la codeína, recomendándoles que 
contacten con su médico si necesitan 
tomar estos medicamentos a dosis 
mayores o durante más tiempo del 
recomendado.

INFORMACIÓN PARA PACIENTES

 •Los medicamentos que contienen 
codeína e ibuprofeno pueden causar 
daño a los riñones y al aparato digestivo 
cuando se toman dosis superiores a 
las recomendadas durante un período 
prolongado, debido a que la codeína 
puede ocasionar dependencia y la 
necesidad de aumentar la dosis para 
conseguir sus efectos.

 •Utilice estos medicamentos única-
mente cuando se lo recete su médico. 
La duración recomendada máxima del 
tratamiento es de 3 días si no alcanzara 
el alivio del dolor necesario, consulte de 
nuevo a su médico.

 •Si necesita tomar este medicamento 
durante más tiempo o una dosis más 
alta que la indicada por su médico, 
y una vez que haya terminado el 
tratamiento no consigue dejar de 
tomarlo o si lo consigue, se siente mal y 
se encuentra mejor una vez que vuelva 
a tomarlo (“efectos de abstinencia”), 
puede ser indicativo de dependencia al 
medicamento, con un mayor riesgo de 
sufrir reacciones adversas graves.

>	Nota de seguridad de la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS)
 sobre el uso de medicamentos que combinan codeína e ibuprofeno.






